

Saint Casimir

NID SOLIDAIRE

A la découverte de Saint Casimir, lieu de mixité sociale du Relais qui se diversifie ses activités d'année en année

Porté par Emmaüs et Le Relais, Saint Casimir est devenu un véritable lieu de mixité sociale. La pension de famille, première initiative, reste le cœur du projet, mais depuis fin 2021, le site est désormais composé d'un fournil proposant des pains biologiques, d'une ferme pédagogique de 2 000m² de maraichage en culture naturelle, d'un poulailler/verger, d'une ruche, et de la dernière arrivée, l'épicerie. En grande partie réservé à l'année aux sept foyers voisins et aux salariés de Solidaritoit et des Toits de l'Espoir (membres du Relais), ce lieu a exceptionnellement ouvert ses portes, dans son ensemble au public à l'occasion des journées du patrimoine.

Un site historique pour la commune de Vaudricourt...



Appelé autrefois le « domaine d'Halloy », Saint Casimir est né dans les années 1950 avec la branche polonaise des Missionnaires Oblats de Marie Immaculée. A la suite des accords de Yalta, quelques jeunes soldats, devenus religieux, restent en France et décident d'ouvrir une école pour les fils des mineurs polonais, arrivés en France dès 1919.

L'histoire du pensionnat débute à Béthune en 1947, en étroite collaboration avec l'école des garçons St Vaast et se poursuit, après l'achat du domaine de Vaudricourt dans les années 1950. Après les travaux d'adaptation et la construction de l'internat, qui abrite aujourd'hui l'école communale, le site reçoit en 1956 cent vingt élèves.

Ce lieu d'accueil pour les jeunes Polonais nés en France, permettant d'échapper à la mine, devient très rapidement le centre d'éducation et de culture polonaise à dimension nationale et transfrontalière. Les fêtes populaires de la jeunesse polonaise rassemblaient à St Casimir jusqu'à

dix-mille Polonais et Français, les travailleurs et les élites de toutes opinions et croyances, dans une ambiance de fraternité et de compréhension rarement atteinte à l'époque.

... qui continue de vivre à travers les initiatives du Relais



C'est en 2020 qu'a débuté la deuxième vie de Saint Casimir avec la Foncière du Possible, Les Toits de l'Espoir et Solidaritoit, membres du Relais et d'Emmaus. Les premiers occupants de la pension de famille de Solidaritoit ont rejoint le site pendant l'été 2021, moins d'un an après la naissance du projet. Ce ne sont pas moins d'une vingtaine de studios qui ont été créés dans ces bâtiments pour accueillir autant voire plus d'habitants sortis du cadre de l'habitat classique.

Suite à l'inauguration de la pension ayant eu lieu en novembre 2021, le Fournil Saint Casimir, boulangerie biologique et artisanale, travaillant les pains au levains, soutenue par Solidaritoit a également ouvert ses portes.

Un peu plus tard dans cette année là, en décembre, ce sont les bureaux de Solidaritoit qui ont élu domicile aux abords de la pension de famille. Cette entreprise à objectif social membre du Relais compte en 2022, 22 salariés dont 11 en insertion et 9 en temps partiel répartis sur ses différentes expertises :

- Travaux de maintenance (7 personnes)
- L'agence Immobilière Sociale et intermédiation locative (11 personnes)
- La gestion de la pension de famille (4 personnes)

En mai 2022 a eu lieu la création de **la ferme St Casimir**. Composée d'un verger, d'une forêt, de 2000m² de maraîchage en culture naturelle et de ruches, poules et autres animaux, on y vend également sa production locale dans l'épicerie aménagée sur place. Au-delà des bienfaits du circuit court, c'est avant tout le lieu parfait pour apprendre les rudiments aux nombreux habitants de la pension de famille. Une ferme pédagogique a également été aménagée. Elle y reçoit le public sur rendez-vous.

Véritable lieu de mixité sociale, ce nid solidaire s'articule autour des résidents de la pension de famille. En franchissant le grand portail, on y rencontre les habitants des foyers mais aussi les salariés des SCOP Solidaritoit et des Toits de l'Espoir, membres du Relais, qui gèrent l'ensemble du domaine et la plupart des activités socio-économiques.

Lieu privé au quotidien, certains espaces du domaine sont accessibles les jours d'ouverture de l'épicerie et de nombreux panneaux permettent de se repérer dans ce grand domaine.

C'est à l'occasion des journées du patrimoine le 17 septembre que l'intégralité du site du Nid Solidaire a ouvert ses portes au public pour la première fois avec une occasion de découvrir le gîte, prochainement disponible à la réservation.

Informations pratiques

Pension de Famille Saint Casimir

103, chemin de l'église – 62131 VAUDIRCOURT

Ouverture de l'épicerie et du fournil Saint Casimir le lundi & vendredi de 16h à 19h (et sur le marché de Vaudriourt le mercredi de

Ateliers à la ferme pédagogique sur demande

Le Relais France, créateur d'emplois locaux depuis 1984 !

Membre d'Emmaüs France, Le Relais porte en lui les valeurs de solidarité et de générosité défendues par l'abbé Pierre. Le réseau base son action sur la conviction que le retour à l'emploi des personnes en difficulté est un moyen de les aider à préserver leur dignité et à retrouver une place dans la société. Il a développé pour cela plusieurs activités économiques, qui lui ont permis de créer à ce jour près de 3.000 emplois (en France et en Afrique). Parmi celles-ci, la collecte/valorisation textile a connu un rapide développement. En quelques années, le Relais a développé une véritable filière industrielle, se hissant au rang de leader français : seul opérateur à maîtriser toute la chaîne de la valorisation textile, il assure aujourd'hui 68% de la collecte en France, gère 32 centres de collecte et de tri, et valorise 97 % des TLC (textiles, linge de maison) collectés.

Site web : <http://www.lerelais.org>

CONTACTS PRESSE .becoming

Sarah Duflos

06.16.68.35.01

sarah.duflos@becoming-group.com

Céline Hercelin

06.35.86.98.40

Celine.hercelin@becoming-group.com